



Rendición de Cuentas

Enfoque Paz
2024

SECRETARÍA DE DESARROLLO SOCIAL



Gobernación
de Norte de
Santander

ADULTO MAYOR

Meta 447: Capacitación en huertas y agricultura urbana para 500 adultos mayores

Se han implementado programas de capacitación en huertas y agricultura para 90 adultos mayores en Cúcuta y Teorama, con una inversión de \$12 millones de pesos.

Los beneficiarios son 90 adultos mayores miembros de asociaciones de adulto mayor de Cúcuta y Teorama (San Pablo).

Se han realizado capacitaciones en Cúcuta y Teorama en colaboración con el SENA. En Cúcuta, se imparten clases sobre gestión de cooperativas y huertas urbanas, mientras que en Teorama se enseña sobre producción agropecuaria ecológica. Ambas iniciativas buscan fortalecer las habilidades emprendedoras de los participantes e iniciar estrategias piloto de seguridad alimentaria, logrando:

- El Fomento del emprendimiento en adultos mayores mediante la creación de huertas urbanas.
- El Fortalecimiento del trabajo asociativo y capacidades en ahorro e inversión.
- La Autonomía e inclusión social, promoviendo la seguridad alimentaria y el emprendimiento en la comunidad.

Meta 448: Acompañamiento a 100 adultos mayores recluidos en centros penitenciarios

Se ha alcanzado el 80% de la meta establecida, con una inversión de \$30 Millones de pesos, para beneficiar a 57 adultos mayores recluidos en Cúcuta y 23 adultos mayores recluidos en Ocaña.

La Secretaría de Desarrollo Social, en articulación con el INPEC, la Gestora Social y otras secretarías, implementó acciones en los centros penitenciarios de Cúcuta, Pamplona y Ocaña. Estas incluyen la realización de diagnósticos de necesidades, jornadas de atención integral, actividades psicosociales y religiosas, y la promoción de bienestar emocional y espiritual para los adultos mayores privados

Mejora en la calidad y esperanza de vida de 57 adultos mayores en el centro penitenciario de Cúcuta.

Se fortaleció la atención psicosocial de adultos mayores recluidos en Ocaña.

La Estrategia de Atención Integral al Adulto Mayor Recluido se implementó en los centros penitenciarios de los municipios de **Cúcuta, Pamplona y Ocaña**.

Meta 458: Realización de 4 encuentros de Colombiano de Oro y Nuevo Comienzo del adulto mayor.

Se desarrolló el proceso de elección en los 40 municipios, quedando para el mes de noviembre el evento departamental programado para este año.

Con una inversión de \$40 millones de pesos, se ha beneficiado a mas de 600 ciudadanos que participaron en la elección de los Colombianos de Oro. Para finalmente ser seleccionados 76 un promedio de 2 adultos mayores por cada municipio

Las convocatorias se realizaron utilizando medios presenciales y digitales. Se involucró a alcaldes, gestoras sociales y coordinadores culturales. Las actividades incluyeron cestería, tejidos, danza, deportes autóctonos y expresiones artísticas, fomentando la participación comunitaria en la elección de los Colombianos de Oro.

- Se fortaleció el sentido de comunidad y la participación ciudadana en 38 municipios.
- La inclusión de diversas manifestaciones culturales enriqueció la identidad local y comunitaria.
- Articulación y liderazgo de los alcaldes y alcaldesas

JUNTAS DE ACCIÓN COMUNAL

Meta 464: Organizaciones de Acción Comunal legalizadas y con documentos actualizados

Se aprobaron estatutos y se reconocieron con actos administrativos a 1.000 Organizaciones de Acción Comunal en el departamento. Una inversión de \$12 millones de pesos, para beneficiar a 1.000 juntas comunales de Norte de Santander, en las 6 subregiones del departamento. Se destacan Tibú con 96 OAC y Toledo con 70.

Se fortaleció el equipo técnico de la Secretaría de Desarrollo Social, área de Inspección, Vigilancia y Control, que garantiza la recepción y verificación de información de las Organizaciones de Acción Comunal, emitiendo resoluciones de aprobación de estatutos y reconocimiento de 1.000 OAC. Se mejoró la gestión organizativa de 1.000 juntas comunales en la región.

Se fortaleció la capacidad de supervisión y control de las juntas comunales
La estrategia se implementa en toda la región de Norte de Santander

NIÑEZ

Meta 397: Dotación, fortalecimiento y mejoramiento de los hogares juveniles campesinos.

Se superó la meta proyectada, beneficiando a 1,625 estudiantes rurales vulnerables, con una inversión de \$500 millones de pesos.

Se implementaron estrategias de dotación y mejoramiento en hogares juveniles campesinos. Se brindó asesoría pedagógica, ambiental y productiva, así como apoyo psicosocial y recreativo. Las acciones se enfocaron en fortalecer la permanencia escolar y el desarrollo de competencias en 1,625 jóvenes, destacando 110 en Tibú y 108 en Pamplonita.

- Aumentó la permanencia escolar de 1,625 jóvenes en situación vulnerable.
- Se mejoraron competencias educativas y productivas, promoviendo el desarrollo sostenible

Los municipios donde se ubican los Hogares Juveniles Campesinos en Norte de Santander: Ábrego, Arboledas (2), Bochalema, Bucarasica, Ocaña, Chinácota, Cucutilla, Durania, Hacarí, Herrán, Sardinata (2), La Playa Belén (2), Lourdes, Mutiscua, Ragonvalia, San Calixto, Pamplona, Teorama (2), Tibú (2), Toledo, Salazar y Pamplonita.

JUVENTUD

Meta 426: Socialización del enfoque diferencial y promoción de la cosmovisión de los pueblos indígenas en la juventud.

Se socializó el enfoque diferencial y la cosmovisión indígena en la juventud en 4 municipios de Norte de Santander, avanzando en un 10% de la meta.

Con una inversión de \$10 millones de pesos para la capacitación de líderes y funcionarios sobre derechos y participación juvenil con enfoque diferencial.

Se realizaron capacitaciones en Cágota, Chitagá, Toledo y Pamplona sobre derechos juveniles y cosmovisión indígena. Se establecieron mesas de diálogo para facilitar la participación y el intercambio de perspectivas. Además, se co-diseñaron planes de acción que integran las necesidades de las comunidades indígenas, alineados con la normativa vigente.

Se fortaleció el conocimiento sobre derechos y cosmovisión indígena en la juventud.

Se promovió un entorno de diálogo y concertación entre comunidades y autoridades

Los municipios de ejecución incluyeron Cágota, Chitagá, Toledo y Pamplona en Norte de Santander.

Meta 435: Asistencia técnica y socialización del Estatuto de Ciudadanía Juvenil, Ley 1622 de 2013 y Ley 1885 de 2018.

Se realizó la socialización del Estatuto de Ciudadanía Juvenil en los 40 municipios del departamento

Con una inversión de \$20 millones de pesos se capacitaron a jóvenes, organizaciones y entes territoriales en derechos y participación ciudadana.

Se llevaron a cabo visitas presenciales y capacitaciones virtuales en 40 municipios, abordando el Estatuto de Ciudadanía Juvenil. Se brindó asistencia técnica en la revisión de líneas base y en la sistematización de procesos organizativos. También se apoyó la postulaciones y elecciones de delegados de la plataforma juvenil. En general se promociona la participación activa de los subsistemas de juventud e institucional.

- Se incrementó la participación juvenil en procesos organizativos y de toma de decisiones.
- Se fortalecieron los conocimientos sobre derechos juveniles en comunidades de Norte de Santander

Meta 436: Operativización de la Comisión Departamental de Concertación y Decisión

La Comisión Departamental de Concertación y Decisión de Juventud viene operando con la realización de 3 sesiones en la presente vigencia

Con una inversión de \$8 millones de pesos la comisión beneficia a los jóvenes de Norte de Santander y sus organizaciones. Dado que ella representa a los más de 340 consejeros de juventud y las más de 300 organizaciones juveniles.

Se llevó a cabo la convocatoria para la Comisión de Concertación y Decisión de Juventud, conforme al Decreto 002230 de 2023. La comisión está compuesta por delegados de distintas secretarías y del Consejo Departamental de Juventud. Se desarrollaron 3 sesiones ordinarias en donde se ha evaluado, coordinado y concertado acciones para el bienestar de la juventud. Se fortaleció la participación juvenil en la toma de decisiones departamentales.

Se promovió la inclusión de las voces jóvenes en las políticas públicas departamentales

ETNIAS

Meta 479: Garantizar el funcionamiento de las mesas de Concertación, Consulta, diálogo e incidencia de las comunidades étnicas

Se realizaron 2 espacios de participación promovidos (mesas de concertación para comunidades étnicas). Avanzando en el 50% del año 2024.

Con una Inversión de \$30 millones de pesos, se beneficiaron 6 pueblos indígenas (Barí, U'wa, Wayú, Yukpa; Inga y Kichwa) y comunidades negras y afrodescendientes

Se llevaron a cabo mesas de diálogo e interlocución con autoridades de seis pueblos indígenas y representantes de comunidades afrocolombianas. Se acordó el capítulo étnico y la oferta indígena, además de elaborar un reglamento interno para el funcionamiento de la Comisión Consultiva Departamental, garantizando un proceso de consulta y concertación efectivo.

- Se fortaleció el diálogo entre comunidades étnicas y entidades públicas en el departamento.
- Se promovió la participación activa de comunidades en decisiones relevantes para su desarrollo